

Oficinas y Talleres S...  
Teléfono...  
Un mes...  
Provincia: tri...  
EDICION... LA NOCHE  
(Franqueo concertado)

# El Luchador

DIARIO REPUBLICANO FUNDADO POR JUAN BOTELLA PEREZ EN 1912

24º Año. Número 8649  
Miércoles 23 de Septiembre 1936  
ALICANTE: Estación invernal superior a todas las del Mediterráneo. Clima incomparable. Temperatura media 174

## ¡Viva la República!

### Nuestra gloriosa aviación ha destrozado una columna en el frente de Talavera

#### El enemigo está siendo batido fuertemente en varios frentes Se acentúa el movimiento revolucionario en Portugal

#### El frente internacional La visita a Blum

León Blum, tan pronto fué requerido por nosotros, accedió a recibirnos. Le significábamos el deseo de exponerle el pensamiento de la Delegación del Frente Popular español y se dispuso a atendernos inmediatamente.

La Pastoralia, Jiménez de Asúa, Larra, Salmerón, Recasens y yo constituimos la Delegación. La entrevista celebróse en la Presidencia del Consejo, uno de esos viejos palacios franceses en los que la línea y la gracia constituyen sus características cardinales. Son las once de la mañana. En el viejo palacio cada uno ocupa su puesto y se advierte un ambiente de silencio, de orden, de método y de labor... No existe el ir y venir alborotado de las oficinas y dependencias ministeriales de otros países, sino una expresión viva del ritmo fecundo.

Encontramos en la secretaría general de la Presidencia, donde hacemos una breve antecámara, a dos antiguos amigos: Jules Moch y su compañera, altas figuras de la política que hoy gobierna en Francia y que han escrito páginas comprensivas y alentadoras sobre España.

En el amplio salón decorado por tapices que sirve de despacho a León Blum, éste nos recibe. Nos invita a sentarnos alrededor de su mesa. Ekpongo yo, en nombre de la Delegación y en términos sencillos y categóricos, el problema de la España actual y lo que la España que se bate contra el fascismo tiene el deber de decir y el derecho a reclamar a las democracias. Habla después la Pastoralia. Su habitual tono tajante y su voz metálica interpretan el dolor y el fervor de esa España que lucha por su ley. Jiménez Asúa, breve, preciso, puntualiza lo expuesto anteriormente. En síntesis, nuestra declaración es ésta: Primero: la neutralidad, que podrá responder positivamente a los designios de una política internacional cargada de peligros, es una posición injusta, porque sitúa a un Gobierno legal en el mismo plano que a un movimiento insurreccional. Segundo: esta neutralidad, injusta es además arbitraria, porque, cumplida por unos países, no lo es por aquellos

defensa cuya creación propone, con el mismo ímpetu que la defiende en las líneas de fuego de los diferentes frentes.

«Nada tenemos que discutir con los republicanos en estas circunstancias—han dicho los creadores—. Hay entre ellos elementos aprovechables por su mentalidad y por su ideología, susceptible de cuantas transformaciones sean precisas para que la libertad sea más efectiva.»

Así es, en efecto; el republicanismo de la Segunda República española no es otra cosa sino el denominador común de todo lo que hay en España contra el fascismo. Y casa perfectamente con todo ello.

Qué líneas generales trazan la Confederación N. T. y la F. A. I. para estructurar el nuevo orden de cosas? Uno de los oradores lo dijo con tanta claridad de expresión como juicio. Autonomía del individuo dentro del Municipio libre y autónomo dentro de las Confederaciones comarcales o regionales, a su vez independientes y libres en un organismo superior por ellas integrado.

Nada, en efecto, tienen que discutir respecto a esto con los republicanos históricos. Lo propugnó Pi y Margall en su obra maestra «Las Nacionalidades»; en los discursos pronunciados dentro y fuera del Parlamento español, y en una serie de folletos que tienen hoy tanta actualidad como el día que se escribieron.

Es el a, b, c, de la democracia y del liberalismo. Sin esa autonomía integral ni con la monarquía ni con la República habría libertad.

Pi y Margall fué en muchas cosas el precursor del sindicalismo libertario, por lo que en «Las Nacionalidades» echó las bases de la organización política de la República, en «Individualismo y colectivismo» puso también los cimientos para la estructura económica que debería darse a la sociedad.

No es mucho, en efecto, lo que tienen que discutir sobre esto sindicalistas libertarios y republicanos históricos; pero aun es menor la discrepancia con el neorepublicanismo definido en la Constitución de 1931, porque la fórmula (artículo primero, párrafo tercero) que define la República como un Estado INTEGRAL, compatible con la autonomía de los Municipios y de las Regiones, en relación con el artículo octavo, que dice: «El Estado español, dentro de los límites irreductibles de su territorio actual, estará INTEGRADO por Municipios mancomunados en provincias y por las regiones que se constituyan en régimen de autonomía.»

Están, pues, en su propia casa los sindicalistas libertarios cuando se declaran afectos al régimen y cuando lo defienden con las armas, porque la Segunda República española es el régimen de «autonomía integral» que ellos preconizan.

Y tampoco tienen nada que discutir con socialistas ni con comunistas en esto, que es lo fundamental, porque en esos partidos la autonomía integral es el dogma de sus respectivas organizaciones y la fórmula de coincidencia del Frente Popular que restó la República en las elecciones del 16 de febrero último y que la defiende en los campos de batalla contra el fascismo.

El pleno Regionalista de la Confederación Nacional del Trabajo (Confederación N. T.) y de los libertarios (F. A. I.) ha venido, pues, a fortalecer la unión sagrada del pueblo español, bajo los auspicios del actual Presidente de la República, para dar la batalla definitiva al fascismo, y para consolidar la República con el contenido de justicia social y con la estructura que le sea más propia, después de haberse humido, por su propio peso, todo el antiguo orden de cosas.

MARCELINO DOMINGO

#### En la República Española

### La autonomía integral

ES UN POSTULADO DEL REPUBLICANISMO HISTÓRICO, BRIOSAMENTE DEFENDIDO POR LOS SINDICALISTAS LIBERTARIOS

Al Pleno Regional de la Confederación Nacional del Trabajo, sucedió el acto organizado por la Central sindicalista y la F. A. I. para explicar el manifiesto publicado días antes en los periódicos.

Encontramos perfectamente lógico que los apolíticos de ayer sean políticos hoy. Las circunstancias han cambiado tanto, que necesariamente tienen que cambiar las actitudes.

Es evidente que de abajo a arriba está cambiando la estructura de la sociedad, y como de la organización de esta tiene que resultar el Estado, así que decir tiene que la transformación afectará a la estructura estatal y es lógico, repelimos, que, interesadas la C. N. T. y la F. A. I. en lo que debe ser la República española, ya que contribuyeron a proclamarla con sus votos y están contribuyendo a defenderla con sus fusiles, es lógico, decimos, que dejen de ser apolíticos y hagan su aportación a la nueva estructura que deben tener los órganos estatales, asumiendo esencialmente política antifascista desde un frente de

#### si está Vd. siempre cansado y abatido

es porque los residuos tóxicos de la nutrición se han acumulado viciando su organismo y privándole su normal funcionamiento. Debe Vd. estimular sus órganos, ayudándoles en su acción eliminadora, con el tratamiento moderno que recomienda la ciencia terapéutica: la ducha interna, un vaso de agua con URODONAL al acostarse, y recobrará toda su actividad y optimismo, necesarios para hacer frente a la lucha diaria



#### La ducha interna con URODONAL es garantía de salud

### Notas de retaguardia La España viva

Todos los días desfilan por Madrid largos convoyes de viveres, adornados con banderas rojas y tricolores. Son la oferta de los pueblos laboriosos de España a los combatientes de la República. Los camiones traen letreros emocionantes, donde se manifiesta el odio al fascismo y se refleja la voluntad de triunfar de los elementos populares.

Uno se figura el afán con que estos obreros y campesinos de las comarcas españolas recogen los productos de la tierra para que los consuman los luchadores. El aceite de los olivos plateados, las ovejas que llevan sobre sus vellones el rocío de las madrugadas, las aves ruidosas que poblaban los corrales de Castilla y de Levante, las reses de ojos pesados por donde pasa la película de los paisajes. El fruto de la Naturaleza y del trabajo, que estuvo mucho tiempo a merced de los explotadores del hombre, convirtiéndose en teatro de miseria los campos ubérrimos, sirve ahora para sostener el esfuerzo de los que, en guerra con la barbarie, destruyen a tiros sus propias cadenas.

Todo el paisaje de España se ha metido por estas calles de Madrid, convertidas en veredas de campamento, por donde pasan los milicianos con sus fusiles ennegrecidos por el combate, y los obreros enyesados de la faena diaria, muestran también sus gorros militares como un emblema del trabajo militarizado. Antes, cuando Madrid era sólo una urbe burguesa, cosmopolita y frívola, la huella de la España trabajadora se perdía fácilmente bajo el resplandor de los letreros luminosos, entre el rumor de los automóviles lujosos que atravesaban con su carga de gentes sobrantes las calles madrileñas. Ahora los automóviles corren hacia los frentes con su misión de guerra y conducen a los soldados del antifascismo, a las enfermeras de batallas pulqueras, con las mangas tatuadas por la cruz roja, a los veteranos y los bisoños que se han prometido morir antes de dejar que pasen los odiosos enemigos de la libertad española.

Cuando se pasa ante los mercados repletos, ante las tiendas rebosantes de mercancía, se piensa en la formidable potencia del pueblo español, preparado para resistir una larga guerra juntando los dos heroísmos: el de

#### Pontevedra resistió heroicamente la sublevación facciosa, dando lugar a que se registraran enconadísimos combates

#### Villagarcía permaneció doce días en poder de los leales, y aun después de ser ocupada, pasó nuevamente a manos republicanas

El subsecretario de Gobernación, señor Tafall, comunicó a Pontevedra, al igual que a otras provincias de España la necesidad de que se entorpeciesen las comunicaciones, para desconectar el movimiento faccioso. Igual indicación hicieron el diputado señor Viana y el Delegado del Gobierno en las Cajas de Ahorro, señor Vidán, al gobernador civil momentos antes de estallar el movimiento; pero ante las reiteradas promesas de fidelidad al régimen de las fuerzas civiles y militares de guarnición en la provincia, el gobernador, señor Acosta, solamente ordenó la custodia de los citados Centros.

El lunes, día 20, y de un modo inesperado, los hidros de la base de Marín vuelan sobre la capital dejando caer varias bombas en el Gobierno civil y en la Diputación provincial. Los elementos del Frente Popular se rehíen rápidamente en el Ayuntamiento, defendiéndose con escopetas y pistolas de la agresión de las fuerzas armadas que, en la calle ya, sin previa declaración del estado de guerra, toman los Centros oficiales y ocupan diversos lugares estratégicos.

Contra el Ayuntamiento se emplazan diversos cañones del regimiento de Artillería número 15, entablándose la lucha; varias granadas caen sobre el edificio, produciendo bastantes bajas, por lo que la contienda dura poco tiempo.

#### HUELGA GENERAL

Las organizaciones obreras declaran, al igual que en toda Galicia, la huelga general, y, ante la imposibilidad de oponer una resistencia organizada, paquean en guerrillas por las calles, y toman los montes cercanos de la capital y diversas comunicaciones para impedir el abastecimiento de la población.

El gobernador civil y los supervivientes de los locales, que hicieron la defensa en el Ayuntamiento, lo mismo que las personas más significadas de izquierda, fueron detenidos y encarcelados por las autoridades fascistas.

Al igual que en la capital, las fuerzas del Estado y falangistas armados se declaran en rebeldía en toda la provincia, pretendiendo apoderarse de las legítimas autoridades, no pudiendo de los militares traidores y estúpidos que inundan de necesidades las radios piratas. Que funden el imperio de la Caverna y se adormen como los jefes de tribu, con la chatarra de las condecoraciones, y destierren el baño y la imprenta y conviertan a Burgos, a Segovia, a Salamanca en inmundas concentraciones de militares y clérigos donde saltan los hemipteros y las jaculatorias.

Madrid sigue siendo la gran capital de la España nueva. Transitar por sus calles y sus plazas es encontrarse con el país entero que acude, con hombres y viveres, a fortalecer la acción antifascista. Cuando veo a estos campesinos de sombreros anchos, que vienen a cargo de los camiones, y estos milicianos que recorren media España para proteger el convoy, saludando con el puño en alto el alba de la libertad, pienso que el pueblo es invencible y que su sacrificio de hoy es la dicha de mañana.

JOSE CANEL

#### LA RESISTENCIA LEAL EN VIGO

Ante las noticias del movimiento subversivo iniciado en la capital, el alcalde de Vigo, señor Garrido, pone en alerta al pueblo e invita a los obreros para que se declare la huelga general. Horas más tarde circula por la población otra hoja en la que se decía que, pasado el momento de peligro, los obreros se debían reintegrar al trabajo.

«¿A qué se debieron estas órdenes? Parece ser que diversas gestiones realizadas por elementos de izquierda obtuvieron la promesa firme de que todas las fuerzas armadas eran absolutamente leales e incondicionales al Gobierno del Frente Popular.

La sorpresa de la gente fué grande cuando, pocas horas después, las tropas del regimiento de Murcia, de guarnición en la ciudad, salen a las calles desfilando por la población. Rehechos de la sorpresa, los dirigentes obreros ordenan a sus afiliados que se unan al Ejército, intentando ganar la voluntad de los soldados. Acompañando a estos dan gritos de viva la República, de U. H. P. y de viva el Frente Popular. Pretendiendo hacer que los soldados desobedecieran las órdenes de sus jefes y se unieran al pueblo. A pesar de todo, los jefes militares fijan el bando declarando el estado de guerra y, sin que precediera ningún toque de atención, ordenan disparar contra el pueblo indefenso; entonces los que no habían sucumbido se lanzan a los soldados arrebatándoles las armas al mismo tiempo que eran asaltadas las ametralladoras de la lucha, que se mantuvo durante toda la noche y todo el día del martes.

La diferencia de armamento era grande y el valor del pueblo fué insuficiente para contener a las fuerzas armadas. Las ametralladoras de las fuerzas de Carabineros, Asalto, Guardia civil y Ejército diezmaron a los leales, huyendo los pocos que pudieron salvarse a los montes vecinos. El número de bajas por ambas partes fué crecido.

En el Ayuntamiento de Lavadores se refugiaron grupos armados, que sufrieron un intenso bombardeo de los hidros de la base de Marín, en cooperación con diversas baterías de artillería llegadas de Pontevedra, siendo grande el número de muertos.

Las huestes falangistas recorrieron las proximidades de los Ayuntamientos citados, ejecutando a todas las personas que encontraban con armas. Se hicieron numerosas detenciones y se formó una corporación facciosa.

#### SOBRE TÚY VUELAN LOS HIDROS FACCIOSOS

En Tuy fuimos dueños de la situación durante tres días. Contra esta villa se dirigió una columna, formada por Artillería, Infantería y Guardia civil. El pueblo estaba dispuesto a defender sus libertades, por lo que intervinieron, además, los hidros de la base de Marín con la cooperación de un cañonero, bombardeándose la ciudad por diversas partes. Los fusilamientos cometidos por los falangistas fueron numerosos, quedando en dicha localidad de guarnición para evitar que nuevamente los leales se hicieran due-





